
73ème Comité exécutif du HCR

Débat général

Genève, le 10 octobre 2022

Déclaration de la Suisse lue par S.E. Manuel Bessler

Monsieur le Président,
Monsieur le Haut-Commissaire,
Excellences,
Mesdames et Messieurs,

C'est un honneur pour moi d'intervenir aujourd'hui au nom de la Suisse.

Après la pandémie de COVID-19 et ses répercussions globales, c'est aujourd'hui à de nouveaux défis que la communauté internationale doit faire face. La guerre est de retour en Europe, en Ukraine, avec tous les maux qu'elle amène pour les populations concernées. Ses conséquences au niveau de l'accès aux ressources énergétiques et aux aliments de base se font ressentir bien au-delà de l'Europe. Dans une telle crise, **le respect intégral du droit des réfugiés et du droit international humanitaire** revêt une importance cruciale pour la protection des civils. Nous appelons donc toutes les parties concernées à son plein respect et au soutien de l'action des organisations humanitaires. Nous demandons aussi un engagement renforcé contre la violence basée sur le genre et, de manière plus générale, une meilleure protection des personnes sous la compétence du HCR, notamment face aux risques posés par les actions d'individus et de groupes liés au crime organisé, qui peuvent se traduire par des menaces, des enlèvements ou la traite d'êtres humains.

Monsieur le Haut-Commissaire,

La Suisse tient ici à **saluer les efforts du HCR** et de ses partenaires dans le cadre du conflit en Ukraine. La rapidité des procédures d'accueil dans beaucoup de pays a été exemplaire et mérite d'être documentée pour une meilleure préparation en cas de crises futures. Au 3 octobre 2022, la Suisse y a contribué en octroyant le statut de protection provisoire à 64'844 personnes provenant d'Ukraine. Par contre, nous craignons que cette mobilisation extraordinaire puisse affaiblir l'attention et le soutien

à d'autres crises, notamment dans la Corne de l'Afrique, le Sahel et le Moyen Orient. Il importe de ne pas les oublier.

Monsieur le Haut-Commissaire,

Le **Forum Mondial pour les réfugiés** se tiendra pour la deuxième fois à Genève en décembre 2023. En tant que co-hôte, la Suisse s'impliquera pleinement pour que cet événement marque une étape historique dans la mise en œuvre du Pacte Mondial pour les Réfugiés. Il représente une **opportunité unique** pour générer de nouveaux engagements multipartites, pour parvenir à un partage plus équitable de la charge et des responsabilités, ainsi que plus de solidarité internationale envers les réfugiés. Conformément à ses engagements, j'aimerais aussi rappeler que la Suisse a :

- Lancé le **Geneva Technical Hub**, qui permet de tester et d'appuyer la mise à l'échelle d'innovations techniques pour l'efficacité énergétique et un impact environnemental réduit ;
- Contribué à l'établissement du **Geneva Global Hub for Education in Emergencies**, qui s'engage pour une réponse efficace aux besoins éducatifs des enfants et des jeunes dans les situations d'urgence, de crises prolongées et de déplacements ;
- **Restructuré son domaine d'asile** afin d'offrir des procédures plus efficaces et rapides, ce qui permet d'offrir une intégration plus rapide en Suisse ;
- Maintenu ses engagements en **matière de réinstallation** avec 1701 personnes réinstallées sur les 3200 prévus entre 2020 et 2023.

Pour conclure, Monsieur le Haut-Commissaire,

La Suisse tient à exprimer toute **sa gratitude** pour votre leadership continu à la tête du HCR. Nous nous réjouissons en particulier de votre réélection récente jusqu'en décembre 2025. Nous vous encourageons à poursuivre avec détermination l'agenda de localisation, de renforcer la nature subsidiaire de votre organisation à travers l'appui aux institutions nationales et locales, publiques et privées, pour qu'elles soient outillées de manière à accomplir leurs tâches de manière de plus en plus autonome. Ce n'est que **tous ensemble que nous pourrons parvenir au plein respect des droits des hommes, femmes et enfants, qui sont déplacés de force à travers le monde.**

Je vous remercie.